

Precios de suscripción

Castellón al mes. . . . . 1'00 pesetas.
Fuera, trimestre. . . . . 3'00 id.

Para anuncios, esquelos, y comunicados,
PÍDANSE TARIFAS
Número suelto 5 céntimos.

LA PROVINCIA

DIARIO DE CASTELLÓN

Oficinas e imprenta
Calle Colón, 40

La correspondencia al administrador
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
AUNQUE NO SE INSERTEN
Número suelto 5 céntimos.

La Provincia,
es el periódico de mayor circulación
en esta provincia

La actualidad

Ha llegado á Málaga S. M. el rey, siendo
objeto de vivas demostraciones de entusias-

mo. Desde la estación, acompañado del señor
Maura y su séquito, se dirigió á la Catedral,

siendo aclamado durante todo el trayecto.
En la Catedral le recibió el prelado y el
cabildo bajo palio que conducían seis con-

duques. El rey ocupó el solio, y entrando en la
santa iglesia, se cantó un Te Deum y un
responso por las víctimas de la inundación.

Su Majestad no aceptó, por falta de tiempo
un espléndido almuerzo que se le tenía
preparado en el gobierno civil. Recorrió los
barrios inundados, siendo vitoreado.

Luego marchó en automóvil á Colmenar,
apreciando sobre el terreno los efectos causa-

dos por la catástrofe. El viaje solo duró
horas. Al regreso se detuvo el rey en el con-

vento de la Asunción, en donde se le brindó
un homenaje cariñoso. Seguían á S. M. el jefe
del gobierno, el gobernador civil de Málaga

y el marqués de Viana. S. M. no podía ocultar
la dolorosa impresión que el espectáculo
de la catástrofe le producía, y así lo expresaba
constantemente á las personas que lo acompañaban.

La presencia del monarca desbordó de tal
modo el entusiasmo, que las palmas y vítores
no se interrumpieron ni un solo instante.

Una mujer del pueblo se adelantó resuelta
y abrazó y besó á D. Alfonso.

Es inencontrable el número de memoriales
que se le ofrecieron y que recogía el señor
Maura. Esta fué también vitoreado con entusias-

mo. En la Catedral se cantó un solemne Te
Deum.

La guardia civil no pudo seguir al monarca,
porque los caballos se hundían en el lodo
hasta el pecho.

El rey fué á pié, penetrando, en muchas
de las casas que más daños sufrieron en la
inundación.

A D. Alfonso se le hizo entrega de 6.000
pesetas que para los damnificados han en-

viado desde Buenos Aires, y el rey les en-

tregó al gobernador civil para que sea él
quien haga el reparto.

El marqués de Viana y los ayudantes de
D. Alfonso distribuyeron gran número de
socorros.

Dadas las órdenes para embarcar, á las
cinco de la tarde salió en el trasatlántico
«Ciudad de Cádiz» con dirección á Barcelo-

na. El rey tuvo una despedida cariñosísima
y entusiasta.

Mas allá de
las fronteras

Austria.—Enfermedad del Emperador
Las noticias recibidas de Viena, acerca de
la enfermedad del Emperador Francisco
José, son en alto grado tranquilizadoras.

El augusto enfermo pasó el día de ayer
bastante bien, comió con apetito y estuvo
de excelente humor.

La fiebre fué cediendo conforme avanza-

ba el día. A las tres de la tarde sólo regis-

traba algunas débilísimas. Aumentan las buenas impresiones de los
médicos. El Boletín Oficial de ayer tarde
hacía constar que el enfermo está notable-

mente mejorado. Todos los periódicos hacen constar la me-

joría experimentada en su quebrantada sa-

lud por el Emperador, cuyo estado general
es cada día más satisfactorio. Tanto el catarro como la calentura vienen
disminuyendo en notables proporciones.

Hoy dará un paseo el Monarca por las ga-

lerías de Palacio. Al abrirse la sesión celebrada esta maña-

na, el presidente ha comunicado á la asam-

blea noticias en verdad muy satisfactorias
respecto á la salud del Emperador, quien
dijo no ha modificado en nada sus conoci-

das costumbres, limitándose á evitar sosten-

frontera en lo que al arancel aduanero se
refiere. Este convenio se ha concertado para ocho
años; es decir, hasta 31 de diciembre de
1915; fecha en la que podrá ser denunciado,

con previo y recíproco consentimiento.

Hoy hace años

18 de octubre de 1835.
Defensa de Alcanar

Ocupaba esta población un destacamento de
sesenta y cuatro nacionales. Convinieron á los
planes de Cabrera hacerse dueño de esta pobla-

ción marchó contra ella al frente de numerosa
y escogida hueste. Llegado á inmediación del poblado intimó la
rendición á los nacionales que la defendían; in-

timación que fué rechazada con arrogancia por
aquellos bravos. Inicióse acto continuo el asalto. Con bravura
pelearon ambos contendientes, pero la superio-

ridad numérica del agresor y su acometividad
se estrelló en aquella ocasión ante la tenacidad
de los nacionales que repelieron la agresión.

Noticiosas las autoridades de Vinaroz de la
apurada situación en que se encontraban los
de Alcanar, organizaron una columna de socorro

fuerte en 500 hombres, la que alcanzada por Ca-

brera sufrió tremendo descalabro, pues tan solo
en escaso número pudieron regresar al punto de
partida. Faltos pues de recursos los de Alcanar y
convencidos de la imposibilidad de ser socorri-

dos, entraron en tratos con el sitiador que les
concedió honrosa capitulación. ARTAGNAN.

LA POLÍTICA
De Madrid

La desanimación en el Congreso fué gran-

de ayer á primera hora de la tarde. A falta de otro asunto de mayor interés,

se comentó mucho el acto del Sr. Sánchez
de Toza al imponer como multa á los taber-

neros que no ocurraron el domingo, cinco
reales. Considerándose esto como una des-

atención de mal gusto para con el Sr. La
Cierva, por cuanto los taberneros insistirán
en el incumplimiento de la ley, ya que se les

imponen por ello penalidad tan insignifi-

cante. La animación aumentó en la Cámara
popular á última hora de la tarde, cuando se

tuvo noticia del incidente—conocido ya por
ustedes—del Senado. Antes de las siete de la tarde llegó al Con-

greso el marqués de Corbera. Los periodis-

tas le interrogaron acerca de lo sucedido
en la Alta Cámara, y el preguntado guardó
un discreto silencio. Llamó, por un ujier, al

marqués de la Vega de Armijo y celebró
con él una larga entrevista, creyendo todos
al saber esto, que había ido á encargarse

del planteamiento de una cuestión de
honor al Sr. La Cierva. Así había ocurrido, pero el ex-presiden-

te del Congreso recomendó al marqués de
Corbera que esperara hasta saber sí, con
certeza, había mediado ofensa.

Fué el marqués de la Vega de Armijo á
entretenerse con el Sr. La Cierva, del cual
escuchó las siguientes rotundas declara-

ciones: —Nada tan lejos de mi ánimo de agraviar
á la Cámara, ni á ningún senador, ni al se-

ñor marqués de Corbera. Yo, reclamado
por el Congreso, me limité á decir que con
permiso de la Cámara me retiraba. Lógica-

mente pensando, racionalmente, aquí ni
hay ni puede haber ofensa para nadie, y tan
ello es así, que en la sesión de hoy lo diré

al Senado. El marqués de la Vega de Armijo trans-

mitió al Sr. Corbera estas palabras, dándose
el último por satisfecho. En el Senado se comentó mucho tal inci-

dente, nacido solo de una mala inteligencia.
El ministro de la Gobernación, parlamen-

tario probado, no pudo inferir ninguna
ofensa al Senado, al decir, que reclamada
con urgencia por exigencias del debate, su

presencia en el Congreso, se retiraba con
el permiso de la Cámara. Así lo hizo, como
lo había anunciado, y notorio es por una

parte, que hacía mucha falta en el Congreso,
y por la otra, que continuó en el Senado, á
requerimientos del marqués de Corbera,

por unos minutos más. Así lo entendieron
todos menos las oposiciones que, capitanea-

das por el Sr. López Domínguez, encontra-

Las Cortes

Final de la sesión del Senado
El Sr. Alonso Martínez consumó el tercer
turno en contra del proyecto sobre la Emi-

gración. El Sr. La Cierva se levanta de su asiento
para marchar al Congreso, y el señor mar-

qués de Corbera, dirigiéndose airadamente
al ministro, le pide que no abandone la Cá-

mara sin contestar previamente. El ministro de la Gobernación dice que
su presencia es necesaria en el Congreso y
por eso abandona el Senado.

El señor marqués exclama: «Reclamo
aquí la presencia de S. S., porque hemos
de tratar de una cuestión personal.»

Continúa hablando el marqués de Cor-

bera, y dirigiéndose al Sr. La Cierva, dice:
«S. S. no contestó ayer debidamente á lo

dicho por mí sobre el proyecto de Emigra-

ción, pues aunque habló sobre ello, lo hizo
de tal forma, que ni siquiera pronunció mi

nombre. Por eso yo reclamo la presencia
aquí de S. S. para que conteste como debe
contastarse cuando se hablaba como yo ha-

blé ayer, con toda mesura y discreción. De
lo contrario, cometerá S. S. desatención
que yo no le perdonaré.»

El Sr. La Cierva manifiesta que todavía
no ha resumido el debate, y que por lo
tanto, no ha tenido tiempo de contestar al

señor marqués de Corbera. Al pronunciar estas palabras, se sonrió
el ministro, y creyéndolo ofensivo el marqués

de Corbera, exclama iracundo: No se son-

ría S. S., porque no he de consentirle actos
despectivos que puedan ofenderme.»

El Sr. La Cierva coge el sombrero, se lo
pone, y sale de la Cámara poseído de la ma-

yor indiferencia. En toda la Cámara se produce un movi-

miento de extrañeza, notándose en la may-

oría de los rostros la sensación que el acto
del Sr. La Cierva producía. El señor marqués de Corbera, fuera ya
de sí, llama la atención de la Cámara y pide
que se dé lectura al artículo 131 del regla-

mento del régimen interior del Senado. El Sr. Alendanzar procura convencer
al señor marqués de Corbera, no consi-

guiendo cuantarlo. El ministro de Estado
justifica la ausencia del Sr. La Cierva, di-

ciendo que éste tenía necesidad de estar en
el Congreso en donde se discutía el proyec-

to de ley de Administración local. Por lo
tanto—añade—no hay que achacar á des-

cartesía la ausencia del ministro de la Go-

bernación. Interviene en el asunto el general López
Domínguez. Manifiesta que al levantarse no

lo hace por defender á un compañero, sino
porque el acto realizado por el Sr. La Cierva,

no afecta sólo al marqués de Corbera,
sino á toda la Cámara. Añade que lo hecho por el ministro de
la Gobernación es mas grave que el acto

realizado por el Sr. Cánovas del Castillo,
cuando dió su célebre sombrero.

El Sr. Amós se adhirió á lo manifestado
por el general López Domínguez, concedien-

do suma importancia al acto realizado por
el Sr. La Cierva. El Sr. Pedregal, en nombre de los republi-

cance, censura al Sr. La Cierva. Los tres oradores citados piden á la
presidencia que suspenda la sesión hasta que

vuelva el ministro y dé una satisfacción á
la Cámara. Los jefes de minorías se reúnen brevemente
y conferencian, cambiando impresio-

nes sobre el asunto. El Sr. Allende dice que el gobierno guar-

da para la Cámara todo género de conside-

raciones, y que, por lo tanto, es injusto lo
que piden las minorías. Se oyen varias voces que dicen: «Nuestras
censuras no son para el gobierno, sino para

el Sr. La Cierva.» El Sr. López Domínguez presenta una
proposición por escrito pidiendo que se sus-

penda la sesión. El presidente de la Cámara propone que
continúe la discusión mientras se avisa al

cho proyecto, señalando lo incompleto que
son en él las funciones de los Ayuntamien-

tos. Censura la parte referente á los alcaldes,
los cuales, según el proyecto, serán destitui-

dos cuando no merezcan la confianza del go-

bierno. Esa ley—dice el Sr. Bartrán—someto á
los Ayuntamientos á una tutela perjudicial.

Lee párrafos de un discurso del Sr. Silvea
y recuerda el criterio del Sr. Morat sobre
política local y regional. Contesta el Sr. Maldonado que hace una
calurosa defensa del proyecto. Acto continuo se suspende el debate y se
levanta la sesión.

En la corte del sultán

Declaramos con toda sinceridad que los
abatenses—del árabe Rbat—no se han calen-

tado mucho la mollería ideando festejos con
que entretener á los forasteros, que en gran

número y desde casi todas las naciones eu-

ropas hemos llegado á dar fé y noticia de
la cacarada visita de S. M. Sherifiana á
esta santa ciudad. En Socuellamos, seguramente, hubieran

hecho mucho más, aunque, siguiendo la es-

pañola costumbre, se hubiera nombrado la

consabida Comisión de festejos, que con
discutir el largo de la varilla de los cohetes

creo haber dado feliz y cumplido término á
su misión. Ni en el zoco se ven encantadoras de ser-

piantes, ni acrobatas indígenas, ni prestigi-

adores... Por las calles no se oye otra música que
la monótona centinela de los mendigos as-

trosos que, por parejas, por un *nad el belium*
—un real—piden á Alah derrame sobre el

generoso donante todos los bienes tempo-

rales y eternos. Desamparados de fiestas, aburridos, sin
gozar otros espectáculos que los gratuitos

que nos ofrece el Sultán en sus frecuentes
visitas á mezquitas y santuarios, cuando

Abdolviz reposa, los extranjeros no encon-

tramos otro recurso que pasar nuestro te-

dio por *La Vista*—prominencia situada á la
orilla del mar, entre dos cementerios moros

por el camino de la Torre de Hassan—oita-

da en todos los libros, folletos y periódicos
que hablan de Marruecos, como compañera

de la *Giralda* de Sevilla y de la *Kutubia* de
Marrakech, que con la misma forma é igual

número de tramos é idénticas proporciones,

construyó en la misma época el arquitecto
Guever, nacido en Rabat, ó visitando el fa-

moso fuerte alemán, llamado también de

*Rottenburg*, por ser éste el nombre del in-

geniero alemán que dirigió su construcción,

que duró unos veinte años, y costó al Sultán

más de 12 millones de pesetas. Ni siquiera nos han obsequiado con una
fiesta de *load el barud* (correr la pólvora.)

Un arriesgado industrial—pues ya se
necesita valor para exponer un cinemató-

grafo en Rabat—ha instalado en una sala de
una casa á la salida de la ciudad, un aparato,

«debecho de tiento y cerrado», en el que
adquieren vida luminosa algunas películas,

casadas... de ver mundo, y que padecen un
temblor senil que fatiga.

Unas maniobras militares y algunas es-

Impresiones de mi viaje á Palestina

De Jerusalén á Port-Said.—Port-Said.—El
canal de Suez.

De Jerusalén volvimos á Jaffa para em-

barcarnos nuevamente no sin antes ver los

bazares y dar una vuelta por las calles que

si las contiguas á la estación son espaciosas,

estrochas las de la parte opuesta. Visitamos

el convento que no tiene nada de notable y

en donde nos obsequiaron con un refresco;

luego nos embarcamos en la cañía de la
tarde... el tiempo bueno. Algunos religio-

sos habían venido á despedirnos. Al poco rato de llegar al «Ile de France»

tocaron la consabida campana señal que in-

dicaba la proximidad de la hora de comer.

La mesa estuvo muy animada reflejándose

en el semblante de los peregrinos la alegría

de haber realizado el acto más importante

de la excursión la visita á la ciudad santa de
Jerusalén. Cuando terminábamos la comida (ceña en
nuestro país) el buque comenzaba su ma-

gestuosa marcha con un mar tranquilo y

un cielo despejado. Sobre cubierta cambia-

bamos impresiones de lo que habíamos vis-

to y formábamos planes de la próxima visi-

ta al Cairo. El trayecto lo hicimos en pocas horas
relativamente y á media máquina poco más ó

menos. A las primeras horas del crepúsculo

matutino ya se divisaba Port-Said y al poco

rato se distinguía perfectamente la nueva

ciudad y la estatua de Lessep.

Me sorprendió agradablemente la pobla-

ción. Casi en su totalidad moderna, llana

aunada esencialmente comercial y cosmo-

polita. Sus espaciosas calles, magníficos co-

mercios, grandes fondas y cafés demuestran

el inusitado movimiento y la importancia

que le da su gran puerto centro del comer-

cio del Mediterráneo y del Oriente, pues es

escala obligada á los buques que hacen tal

travesía. Como se desprende la importancia la ha

adquirido luego que se ha abierto el canal

de Suez que ha puesto en comunicación el

Mediterráneo y el mar Rojo. Su población es de unos 15.000 habitan-

tes. El convento de los Franciscanos está

emplazado en parte de los antiguos talleres

de la compañía del canal. Los alrededores

son terrenos areniscos pero embalsados

por el hombre con árboles y arbustos.

La longitud del canal es de unos 160 kiló-

metros y su profundidad de 8 á 9 kilóme-

tros. Mucho podría decirse de la historia de su

construcción idea apuntada ya en tiempo de

los Faraoes pero que no se ha llevado á

su realización hasta que Lessep inauguró

las obras en abril de 1859 y terminaron en

noviembre de 1869. A la ceremonia de

apertura asistieron representantes de todas

las naciones.

Nuestra labor

Es invidiable nuestra profesión. Al perio-

dista lo veis siempre en festejos, reuniones,

espectáculos, allí donde hay diversión. En

la humanidad habrá muy pocos mortales

dichosos y seguro que ellos son periodistas.

¿Verdad? Tienen su parte de labor antipáti-

ca; la relación de crímenes, las sesiones mu-

nicipales... Pero eso es lo de menos. Lo de

más es, que en toros, teatros, romerías y

fiestas de todas clases, son los primeros que

se ven. Allí están los periodistas, dice el vul-

go, sintiendo envidia de que á ratos nos co-

deemos con las autoridades y hablemos con

altos personajes. El público, para el cual nosotros dedica-

Como nuestro consumo nos permite realizar importantes compras, en artículos de punto, gustosos ofrecemos las bajás que por ello conseguimos al público nuestro favorecedor, hasta el extremo que aseguramos que hecha una comparación imparcial, y después de saber el precio de otras casas, nosotros cobramos 25 por 100 menos. Basta decir que tenemos medias negras de punto inglés á 10 céntimos par y calcetines de color á 15 céntimos.

Es de suponer como tendremos las camisetas, pantalones, toreras y 'cubre-corsés' casi de balde.



# Juan Martín Busutil



## Cuatro Esquinas Castellón

En cambio contamos con muchos aficionados á la letra de molde. Recibimos una tarjeta con perfume y sin ortografía. Dice así: «Salgo para Calasparra donde permaneceré tres días al lado de mi parentela, que es muy distinguida.» Yo «quiero que los amigos sepan cuando salgo y cuando entro.»

Vamos por la calle de prisa, muy de prisa, porque el tiempo anda escaso para nuestro trabajo. Nos para Rodríguez para decirnos:

«Oye, haz el favor de decir, que he comprado una cabra para alimentar con leche á mi suegra. «Yo quiero» que sepan mis muchas relaciones, los sacrificios que hago por sacar adelante á mi madre política.»

Y entre uno que protesta y otro que pide no nos van á dejar que hagamos el periódico completo. No somos felices, ni mucho menos; pero viviremos más tranquilos si no tuviéramos que tropezar á diario con los del «no quiero» y los del «quiero yo».

X.

### Los inconvenientes de la popularidad

Hay muchas personas que ansian popularidad, que creen que el tener un nombre conocido es la mayor ventura. No es de esta opinión Teodoro Roosevelt, el hijo del Presidente de los Estados Unidos.

Roosevelt, hijo, odia la popularidad, y varias veces se ha lamentado de la celebridad que ha alcanzado su nombre. Ahora acaba de renovar sus lamentaciones, y en verdad que al menos esta vez no le falta razón.

Teodoro Roosevelt, como en los Estados le llaman, cursa sus estudios en la Universidad de Harvard, donde da muestras de gran aplicación.

Pues bien, este verano, el hijo del Presidente, que siente como su padre gran afición á la agricultura, había pensado contratarse como segador en un cortijo, mediante un salario de 6'25 francos por día. Y, como buen yanqui, no bien lo pensó lo puso en práctica. Hizo su contrato y empezó á trabajar.

Pero no había contado con la huésped. Bien pronto en todos los Estados de la Unión se supo que el joven Roosevelt se había hecho segador, y una multitud de curiosos, desearos de ver al hijo del jefe del Estado ejercer la humilde tarea, invadió los alrededores del cortijo en que aquél trabajaba. Era un verdadero ejército de curiosos que á pie, en bicicleta, en automóvil, llegaba de todas partes.

El pobre joven se quedó aterrado. No podía dar un paso sin verse rodeado por multitud de espías, hasta que al fin, harto de esta persecución, tuvo que rescindir su contrato y alejarse de allí á toda prisa.

Otro hijo de Roosevelt, el más pequeño, que aún se halla en el colegio, había obtenido autorización de su padre para tomar parte en las maniobras de marcha del 13.º regimiento de Caballería.

El muchacho se hallaba loco de contento. ¡Hacer vida de soldado, acampar al aire libre, montar los briosos corceles! Hacía un soldado modelo. Desgraciadamente, él también ha podido acabar en paz sus vacaciones.

Una noche, el joven soldado se hallaba durmiendo tranquilamente en su tienda de campaña, cuando de pronto un gran estrépito le hizo despertar sobresaltado.

Una multitud de curiosos había invadido la tienda y se disponía á hacer pedazos la tela de la misma, con objeto de llevarse aquellos como recuerdo.

Otra noche fué despertado por un relámpago de magnesio, y encontróse con un aparato fotográfico en las narices. ¡Roosevelt menor durmiendo! Bonito cliché, había pensado un aficionado.

Pero esto no es nada. Una tercera noche, un ligero ruido sacó de su sueño al colegial. A la cabecera de su cama habíase instalado una señora, enormemente gruesa, que nadie se explica cómo pudo llegar allí.

«¿Qué hacéis aquí?» preguntó.

«Vengo á velar vuestro sueño. Dormid tranquilo.»

Pero como le era imposible dormir tranquilo, bajo la protección de una señora tan gruesa, el joven soldado se vió obligado á despertar.

¡A pesar de esto, cuántos seguirán ambicionando fama!

### La costa occidental de Marruecos

#### Misión hidrográfica francesa

La costa atlántica de Marruecos goza de un renombre de inhospitalidad, sobradamente

justificado por las numerosas catástrofes marítimas, que han hecho que se llame *ementerio de buques*. Sus puertos no son más que radas abiertas, de las cuales alguna no ofrece el menor abrigo en el caso de tempestad ó de mar gruesa, tan frecuentes en aquellos parajes, y los sondeos que constan en las más recientes cartas marinas fueron hechos hace cuarenta años.

Como al propio tiempo el Oeste marroquí es la parte más fértil del Mogreb, la que tiene más brillante porvenir, nada tiene de particular que el Comité du Maroc, que actualmente preside el diputado M. Guillaín, se preocupe del estudio de esa costa.

Hace tres años, y gracias á una subvención de la familia Hériot, el Comité organizó una misión hidrográfica, la cual, bajo la dirección del teniente de navío Dyé, realizó en 1905 y 1906 el sondeo de los puertos abiertos de la costa atlántica y la triangulación de Mogador á Rabat.

Este año se ha llevado á cabo una nueva campaña, bajo la dirección del teniente de navío Abel Larras, gracias á otra subvención de M. Augusto Hériot. El Comité du Maroc acaba de publicar la Memoria de los trabajos realizados, y la revista *Questions Diplomatiques et Coloniales* extracta ese documento.

A bordo del yate «Aigle», fletado en Marsella, la misión, compuesta del teniente de navío Larras, del ingeniero Pobeguín y de M. A. Hériot, ha estudiado los diferentes accidentes de la costa tan temida por los navegantes. Del 6 de junio al 30 de julio ha sondado sucesivamente los lugares de arribao, aquellos en que es posible el desembarco, del Cabo Sim y de la punta Hadid, del Cabo Cantin y del Cabo Blanco del Norte. Las regiones sondadas al 1100.000 comprenden todas las partes interesantes de la costa Oeste del Marruecos frecuentado, y la longitud de lo explorado, de unas cien millas marinas.

A fines de este año podrá publicarse la misión los planos de los alrededores de Saffi, Mazagán y Mogador; reseñas complementarias para instrucción de los navegantes; un proyecto de alumbrado, redactado teniendo en cuenta la necesidad de salvar los peligros submarinos, y una lista de las coordenadas geográficas entre Rabat y Mogador.

Estos planos y documentos completarán las ocho hojas ya publicadas, que comprenden los puertos abiertos de la costa (excepto Larache), así como la desembarcadura del Sebú, las bahías de Agadir, Fredala y Soueïra-Quedima, y la entrada de la laguna de Ez Zerga.

La división que manja el almirante Philibert ha utilizado las cartas de la misión hidrográfica para sus operaciones en la costa marroquí, y tan excelente ha sido el resultado, que el ministro de Marina de la República se ha creído obligado á felicitar por esos trabajos al presidente del comité de Marruecos.

La utilidad de estos trabajos es incontestable. En España, lo que no hace el Estado, no lo hace nadie.

## GRÓNICA

El cronista está satisfecho, el cronista siente una viva, intensa alegría de haber comenzado acertar; el cronista sabe que el digno gobernador de esta provincia su excelente amigo D. Fidel Varela Millán ha llegado en el expreso.

Por algo decía ayer que el Sr. Varela no había dejado de ser gobernador civil de esta provincia.

No quiere ni le importa al cronista saber qué ha pasado en Madrid, ni siquiera ha de procurar averiguarlo. ¿Para qué? Le basta para estar satisfecho, saber la llegada de su buen amigo el Sr. Varela y Millán. Es esto un efecto que dá idea cabal y completa de sus causas, causas que caben ser inducidas por el suceso que tanto le ha satisfecho: la llegada del señor gobernador.

Mas para ello ¿habrá de esperar la llegada de otro correo de Madrid?

No, no cree el cronista necesario esperar para averiguarlo. Sucedrá, en días no lejanos, que, naturalmente, también llegará á esta capital el auténtico alcalde de la ciudad por lo mismo que no ha de quedarse en Madrid eternamente para dar gusto á sus adversarios, y entonces ¿qué pasará?

El cronista cree que el Sr. Varela desempeñará sus funciones de gobernador de la mejor manera que sepa, como lo ha hecho hasta hoy; y el Sr. Espreñati, nuestro amigo particular, continuará al frente de la Alcaldía con contentamiento de sus defensores y con el disgusto de los republicanos.

Por algo se decía ayer que en derredor

de estos viajes, y de la estancia de las nombradas personas en Madrid, y de su regreso á esta capital, se habían forjado por aquí leyendas, y esparcido dimes y diretes que la realidad viene á demostrar son infundados caprichos y deleznablez.

Y no es esto que se menosprecien actitudes, ni que se quite ni de importancia á lo que puede tenerla ó no tenerla en realidad, es que en el Centro, en la Corte, acaso dominen ideas completamente distintas y contrarias á las de por aquí, sobre eso que ha dado en llamarse «anormalidad en Castellón» por ser también distinto el punto de vista.

Y si esto es así, ¿qué ha de tener de extraño ni de particular que se perseverare en aquel criterio, y que se mantenga eso aquí en la periferia por los hombres y las personas que fueron desde un principio su sosten?

¿No será esto uno y lo mismo que dijera el Sr. Lacierva, á los Sres. Odón de Buen y Peñregal en dos debates memorables? El cronista cree que mientras no cambien las ideas propulsoras de la actitud de las personas y aunque los procedimientos de expresión no puede haber venecidos ni venecidos. Que estábamos como ayer, que este pleito sigue igual.

Por lo demás el cronista está satisfecho, siente una viva, intensa alegría de que haya llegado á esta capital su excelente amigo el gobernador, D. Fidel Varela y Millán á quien saluda dándole la bien venida.

P. S.

### Vida Municipal

El general gobernador militar de esta plaza ha reclamado de la Alcaldía la certificación de la conducta observada por Ramón Lorenzo García, que lo ha si lo remitida hoy mismo.

El Jefe de la Zona de reclutamiento y reserva de esta capital, ha remitido á la Alcaldía las licencias de individuos del reemplazo del año 1805 con objeto de que sean entregadas á los interesados.

El gobernador civil ha remitido á la Alcaldía una instancia firmada por varios dependientes de peluqueros y barberos de esta ciudad solicitando el cumplimiento de la ley sobre el descanso dominical.

Ramón Safont Renau, ha solicitado del Ayuntamiento autorización para establecer como coeshero un depósito de alubias en la casa 162 de la calle de G. Chermá.

Al Delegado de Hacienda se le ha participado el acuerdo del Ayuntamiento concediéndole un voto de gracias.

A Ramón Ribalta autorizándole para construir un puente de paso sobre la cuneta de la carretera de Puebla Valverde á Castellón.

Durante el día de ayer se recaudaron por concepto de consumos 991'77 pesetas.

Durante el día de ayer se hicieron en el Juzgado municipal, las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Ninguno.  
Defunciones.—Ninguna.  
Matrimonios.—Uno.

### BOLETIN RELIGIOSO

Santos para mañana.—Santos Pedro de Alcantara confesor y fundador, Varo, Tolomeo y Lucio mártires y Santas Pelia virgen y mártir y Tredesviada virgen. La misa y oficio divino son de la octava de Nuestra Sra. del Pilar, con rito doble y color blanco.

### CULTOS

Santa María.—A las nueve misa Convencional á las seis de la tarde novena á Santa Teresa de Jesús y á las siete rosario del mes de octubre.

P. Sangre.—A las siete de la tarde rosario con exposición.

San Miguel.—A las seis y media ídem ídem.

San Agustín.—Diecinueve al P. San José. Por la mañana á las siete y media misa de comunión y á las cuatro y media de la tarde el ejercicio de costumbre.

### A granel

#### AVISOS Y NOTICIAS

En el expreso de esta tarde ha regresado á esta capital nuestro querido amigo el digno gobernador civil D. Fidel Varela acompañado de su distinguida esposa.

En la estación les esperaban el secretario del gobierno nuestro buen amigo D. Agustín de Torres y el jefe de la guardia civil comandante D. Federico San Pedro.

Seguidamente se han trasladado á la casa gobernada en donde han sido visitados por

nuestro querido amigo el diputado provincial D. Francisco Giner, y por nuestro director.

El Sr. Varela se ha hecho cargo inmediatamente del mando de la provincia.

LA PROVINCIA saluda afectuosamente á los Sres. de Varela.

Ampliando las noticias que por teléfono dimos el pasado miércoles sobre una instancia presentada al señor ministro de Instrucción pública por el diputado á Cortes por Castellón nuestro particular amigo don Manuel Yranzo, insertamos á continuación íntegro el ruego dirigido por dicho señor en el Congreso:

«El Sr. Yranzo: Sencillamente para rogar á la Mesa se sirva hacer llegar á manos del Sr. Ministro de Instrucción pública una solicitud que al mismo eleva la mayoría de los profesores del claustro del Instituto de Castellón, denunciando ante la autoridad del Sr. Ministro, hechos de tal gravedad que, con sólo que el Sr. Rodríguez San Pedro fije en ellos su atención, adoptará, sin duda, la resolución que procede y que en la instancia se solicita, de acuerdo con los sagrados intereses de la instrucción y con los altos fines que están encomendados á aquel Centro docente.»

El Sr. Secretario (Marqués de Santa Cruz): La Mesa remitirá al Sr. Ministro de Instrucción pública la instancia presentada por el Sr. Yranzo.

El día 26 de los corrientes abrió sus puertas el Principal de Valencia con los muñecos autómatas Narbón.

Completará el espectáculo la exhibición de cuadros cinematográficos.

Después de esta temporada actuará en dicho coliseo una compañía de ópera en la que figuran artistas de tan reconocido mérito como la Concha Dalhauer, la Galiardi y los Sres. Viñas, Gasparini y Sabellico.

La orquesta la dirigirán los eminentes maestros Mascheroni y Petri.

Dicha compañía se propone dar 24 representaciones, poniéndose en escena lo más saliente del repertorio moderno y antiguo.

Mañana, como saben nuestros lectores, debutará en el teatro Principal la compañía del Sr. Balmaña. Las obras elegidas para el debut son la comedia de los hermanos Quintero titulada «La Casa de García» y el juguete cómico en un acto «Pepa la Frescachona».

Según nuestros informes la compañía del Sr. Balmaña hace una verdadera creación de la hermosa comedia de los hermanos Quintero.

Ha sido nombrado organista de la parroquia de la P. Sangre, por defunción del malogrado sacerdote Rdo. D. Rafael Felip, el ilustrado presbítero Rdo. D. Enrique Ferreres.

Reciba nuestra enhorabuena el agraciado.

Ha llegado a Alicante en uso de licencia el capitán del Regimiento de Tetuán D. Mariano García Serrano Abela.

En Valencia ha fallecido tras larga y penosa enfermedad el popular empresario de toros D. Manuel García. Al entierro que resultó una sentida manifestación de duelo asistieron gran número de toreros y amigos del finado. ¡Descanse en paz!

De Villarreal han salido para Madrid nuestros queridos amigos D. Enrique Sánchez y D. Manuel Coret para asistir respectivamente á las asambleas de secretarios y de médicos que próximamente se celebrarán en la corte.

Pasado mañana hará lo propio nuestro querido amigo el médico titular de la vecina ciudad D. José M. Gozalbo.

También nos dicen de la vecina ciudad que se encuentra en su finca de verano el ilustrado canónigo penitenciario de Segorbo D. José Plasencia.

Anoche se reunieron en el Circolo Mercantil, las juntas reorganizadora y directiva, para ultimar los trabajos que están realizando, con objeto de trasadar la Sociedad á la casa de la plaza de la Paz, propiedad del Sr. Cebrián.

Por falta de asistencia de algunos de los señores que forman parte de dichas juntas, no pudo llegarse á un acuerdo y en su vista acordaron reunirse un día de la entrante semana.

En la culta y piadosa villa de Almazora en donde tan solemnemente se celebran las funciones religiosas, ha comenzado el solenne tríduo de «los jóvenes toreros» en

honor de su patrona estando los sermones á cargo del ilustrado Dr. D. Bernardo Fresno, ecónomo de Nules.

Continúan activamente por parte de la comisión organizadora de los trabajos para la organización del proyectado festival á beneficio de los damnificados por la inundación de Málaga.

La caritativa idea ha sido favorablemente acogida por la opinión y á juzgar por el entusiasmo que ha despertado promete resultar brillantísima.

El Circolo Mercantil ha puesto á disposición de la comisión el espacio local de aquella sociedad, para que pueda celebrarse en él sus reuniones.

Como ya adelantamos ayer, el próximo domingo se celebrará una reunión á la que han sido convocados todos aquellos elementos, que deseen contribuir al mayor éxito del benéfico fin que se persigue.

Ha regresado á Valencia la sección ciclista que vino á ésta con motivo de las maniobras del Regimiento de Tetuán.

Esta tarde ha celebrado sesión ordinaria, la comisión provincial.

Volverán á reunirse mañana.

Esta semana pasada realizaron una excursión á Iglesuela, visitando lo más notable de la misma, nuestro querido amigo el rico propietario D. Ramón Valtierra acompañado de su distinguida esposa, bella hija Consuelito y D. Carlos Verges en el auto propiedad de este último.

En las breves horas que estubo entre nosotros recibió el saludo de sus numerosos amigos, los cuales acudieron á despedirle hasta las afueras del pueblo que juntamente con los muchos curiosos atraídos por la novedad, pues era el primer vehículo de esta clase que ha llegado hasta aquí, le tributaron una despedida cariñosa.

Los expedicionarios regresaron sin novedad á Bonasal luego de detenerse breves horas en Villafranca.

Por esta tierra tenemos también toreros, el domingo próximo, si el tiempo no lo impide y con los debidos permisos hará su presentación al público el nuevo torero villarrealeño Ernesto Vernia (a) (todavía no está bautizado con el nombre de batalla). En plaza cerrada improvisada, capeará, banderilleará y estoqueará (es decir, encará todos sus *habilidades*) un bravo toro de la renombrada ganadería de Lozano.

Si el nuevo amante del arte de Cúchichars tiene salud y suerte, crecida la coleta, ingresará en una cuadrilla para continuar su carrera.

Hoy ha confirmado el virtuoso prelado Dr. D. Pedro Rocamora en la parroquia de San Miguel de ésta.

El venerable prelado permanecerá en ésta hasta principios de la próxima semana que se trasladará á Almazora y Villarreal donde hará la Santa visita pastoral.

Faltan aún quince días para feria de Todos Santos y ya son muchísimos los feriantes que han solicitado puestos en la misma. Les peticiones recibidas hasta ahora hacen suponer que habrá una concurrencia extraordinaria.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido corralgionario de Vallibona, D. Vicente Ortiz Segura.

Durante el mes de agosto último, España ha enviado á Francia 9.670 hectólitros de vinos ordinarios y 8.928 de licor que surman en conjunto 18.598 hectólitros. En igual mes de 1906 nuestra importación fué de 21.712 hectólitros lo que hace una diferencia en contra de agosto de 1907 de 3.119 hectólitros.

Parece ser que por el Ministerio de Fomento se dictará en breve una disposición obligando á las Compañías de comercio á inscribir en el registro mercantil la escritura de su constitución.

Se preparan en Sevilla grandes agasajos en honor de los representantes de las Diputaciones provinciales de España que allí se encuentran con motivo de la Asamblea convocada y cuya primera reunión tendrá lugar en la citada capital andaluza.

Se nos dice que todavía tardará algunos días en normalizarse la llegada de los correos á esta ciudad, pues los trenes de Barcelona continuarán pasando por la línea de Villarreal mientras no se haya resuelto de la circulación por la de Villarreal.

Se ruega al público examinar los bordados, tics, prnto vainica, etc. DOMESTIC. la misma que se emplea labores de ropa blanca. Máquinas para t...

que costará, dada perfectos que ha El expreso de a cerca de dos horas

A los 75 años de fallecido en el co vecina población c coro Sor Manuela Benicarló. La fina virtuoso sacerdote

Escriben de Mor «Hemos tenido nado el pavimento Señora de Valliva mo. Solo falta que se moviera ante del Ayuntamiento pletar el adorno de fragando los gasto ventanales de color oe al adorno.

Sabido es que en ne preparados el presentarios á las so de los surgentor El proyecto en o neralos están trazad lidad de un minucio con objeto de que tamente armonizad

Son tantas las ir destino civil de los paro de la ley de 1 quedan fuera de co interesados la form bon emplear para de la Guerra, que v de la benemérita Ejeiroto, advertirle deo ser cursadas ducto de los goben militares del punto teresados, con lo q de ellos conseguirí pone.

Pronósticos del L's lluvias que s prajes, del 22 al 2 originadas respec presión que actuar por nuevas fuer S. atravesarán el golfo de Génova y resultado de la rec de estas perturbaci Respecto de los a habrán de verificarse ú, únicamente se de formación.

El día 1.º de novi gir el nuevo servi compañía del Norte He aquí el nuevo Valencia á Barcelona Salidas de Valenc Rápido de Barcel Mixto, de id., á t Expreso, de id., Córto de Castelló Correo de Barcel Llegadas: Correo de Barcel Córto de Castelló Expreso de Barcel Mixto, de id., á Expreso, á las 23 LINEA Salidas de Valenc Córto de Játiva, Mixto de Andalu Córto de Játiva, Correo de Madrid Mixto de Madrid, Llegadas: Mixto de Madrid, Correo de Madrid Córto de Játiva, Mixto de Andalu Córto de Játiva,

Se ha recibido en periódico nueva reme Compañía Arrenda editado de las Leye

D. J. Leon y Alba un voluminoso libr mentarios y aclarac ral. Recomendamos á toda obra por ser consulta, su precio

VACUNA SUIZ mente en la acredit A. Pasqual, calle de quina al callejón de

OBRA PREMIA miles, agrícolas, in de Castellón, con la y del periodis obrados de per ptas. De y Novira y Es

MAQUINAS

SINGER PARA COSER

Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales

Pidase el catalogo ilustrado que se da gratis

Compañia Singer DE Máquinas para cosei

Establecimientos para la venta: CASTELLON: González Chermá, 33. BURRIANA: 2 Plaza Cervantes, 2.

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos los estilos: encajes, realce, mañices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMESTICA BOBINA CENTRAL...

De sociedad

Se encuentra en Castellón, acompañado de su distinguida hija, nuestro querido amigo el ilustrado médico de Torreblandón é ilustrísimo Sr. D. Manuel Esteve. Sean bienvenidos.

Esta tarde hemos tenido la satisfacción de estrechar la mano de nuestro respetable amigo el ilustrado doctor Lassala.

Mañana saldrá para Fanzara, con objeto de pasar unos días, nuestro querido colaborador D. Francisco Sanchez Casanova.

Noticias oficiales

HACIENDA El Sr. Delegado ha dispuesto para mañana el pago de 2.514'50 pesetas á Joaquín Fajardo contratista de las obras del puente sobre el río Seco.

MILITARES Todas las clases é individuos de tropa que se hallen en situación de reserva deberán pasar la revista anual, ante los jefes de las respectivas reservas á que pertenezcan, durante el presente mes.

Los que residen fuera de la capital, ante la autoridad militar del punto en que estén; si no la hubiera, ante el alcalde, y á falta de éste ante el jefe del puesto de la guardia civil.

LA "GACETA,"

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

INDULTOS Ministerio de Gracia y Justicia.—Reales decretos, fecha 14, indultando de diversas penas á Francisco Giráldez Ibáñez, María de los Desamparados Ruano, José Ruiz Ramos, Cándido Reguero Perrín, Marcos Moreno Bustos y Juan Martín Sanz.

ASPIRANTES A LA JUDICATURA Gracia y Justicia.—Real orden, fecha 15, nombrando vocales de la Junta calificadora para el examen de los que pretenden ingresar en el Cuerpo de aspirantes á la judicatura y al ministerio fiscal, á D. Primitivo González del Alba, presidente de Sala de la Audiencia de Madrid, y D. Luis Ponce de León, magistrado de la misma Audiencia; á D. Alfonso González y Lozano, don Matías Barrio y Alier y D. Francisco Lastres y Juiz, abogados propuestos en las ternas formadas por la Junta de gobierno del ilustre Colegio de Madrid, y á D. José Manuel Piernas y Hurtado y D. Joaquín Fernández Prida, catedráticos de la Facultad de Derecho de la Universidad Central.

EL SERVICIO MILITAR Guerra.—Reales órdenes, fecha 11, disponiendo de se devuelva á los interesados las cantidades que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

LA PREPARACION DE MISTELAS Hacienda.—Real orden, fecha 11, estableciendo en la tarifa de la contribución industrial un epígrafe relativo á la industria de conservación de productos alimenticios en cámaras frigoríficas.

—Otra, fecha 14, disponiendo se prorogue hasta el 31 de diciembre próximo el plazo concedido para la cancelación de las garantías del alcohol invertido en la preparación de las mistelas en la vendimia de 1906.

ESTABLECIMIENTOS DE ENSEÑANZA Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden, fecha 8, disponiendo se anuncie á traslación la cátedra de Lengua francesa del Instituto de Logroño.

FAROS Fomento. Real orden, fecha 10, aprobando el proyecto, redactado por la jefatura de Cádiz, de las obras necesarias para la instalación del aparato y habilitación de casa para el torrero de la luz del puerto de Rota.

—Otra, de igual fecha, autorizando el gasto verificado por administración para el servicio de abastecimiento del faro de la isla de Alborán.

RECAUDACION Hacienda.—Subsecretaría.—Estado provisional de la recaudación obtenida en las provincias durante la primera quincena del mes de octubre del corriente año, comparada con la de igual período de 1906.

Academia Politécnica SOLER Dirigida por el Profesor Normal Don Santiago S. Soler MAYOR, 7.—CASTELLÓN

Enseñanza y reposo de todas las asignaturas del Bachillerato y de la Carrera del Magisterio hasta la obtención del título Normal.

Carrera de Comercio hasta conseguir el título de Tenedor de Libros; Francés, Caligrafía y Contabilidad por Partida Doble. Clase especial para las nuevas carreras de Secretario del Ayuntamiento y Vigilante del Cuerpo de Prisiones. Preparación completa para los ocho vocatorias de Correos, Sobrestantes y Faros.

HONORARIOS MÓDICOS MAYOR, 7.—CASTELLÓN

Telegramas y Telefonemas

(Servicio de la mañana) Madrid 18.

Automóviles deponados Dicen de San Sebastián que al ir á entrar en el Puente de Herreña, cerca de Pasajes, un automóvil, en que iban el rico comerciante Sr. Lopez, sus hijas Teresa y María y D. Vicente Arizmendi chocó contra otro auto propiedad de D. Luis Zapino, en el que iban éste, su esposa doña Dolores Barcaltegui, otro señor y el chauffeur.

El primer automóvil intentó virar hacia la izquierda, desafiándose desde una altura de diez metros, y arrastrando al otro coche. Los que los ocupaban quedaron debajo.

Resultaron muertos el Sr. Zapino, que tenía el esternón fracturado, y la joven Teresa, que no presentaba al exterior ninguna lesión. Su hermana María sufrió la doble fractura de la pierna izquierda, é igual lesión el chauffeur.

Hallado muerto En Londres se ha recibido un telegrama de Nueva York comunicando que ha sido encontrado muerto en su oficina el encargado de recibir y transmitir despachos por la telegrafía sin hilos. Créese que ha sido muerto por una descarga eléctrica.

Las inundaciones Dicen de París que continúan las lluvias en muchos departamentos. En las costas bretonas ha descargado un furiosísimo temporal. Los ríos se han desbordado, muchas casas se han hundido y algunas aldeas han sido arrasadas por golpes de mar. Las embarcaciones veleras perdidas son muchas.

De Marruecos Dicen de Casablanca que han llegado emisarios de las kabilas de los alrededores, conviniendo con el general Drués que los jefes de la de Chanla enviarán rhenes como garantía del pacto en que se establece que las hostilidades cesarán durante un semestre, y luego se levantará el campamento.

De Mogador comunican que la situación no es nada satisfactoria. La salud del emperador De Viena comunican que el emperador Francisco José mejora rápidamente.

Horrible explosión Despachos recibidos de Londres comunican que en Pontane (Estado de Indiana) ha ocurrido una terrible explosión en una fábrica de pólvora, propiedad de los Sres. Dupon y Compañía. El edificio desapareció materialmente, pues los escombros fueron arrojados á inverosímiles distancias. La explosión fué tan formidable, que no quedó ni una sola casa en pie en un radio extensísimo, y se oyó á 24 kilómetros del suceso.

Dicen también que ni una persona quedó ilesa, pues la explosión fué como un huracán de proyectiles que lo arrasó todo, derribando edificios y árboles copulentos. El espectáculo que ofrecen las inmediaciones de la fábrica aterroriza. En el suelo, entre escombros y sobre las pocas tapias que han quedado en pie, se ven troncos humanos y miembros horriblemente destrozados por la metralla.

Millares de personas han quedado sin casa y tienen que dormir á la intemperie. Han salido con dirección al lugar del suceso muchos médicos de Indianapolis. El número de víctimas hasta ahora asciende á 800.

De la Haya Comunican de La Haya que ayer quedó firmado el tratado de arbitraje en general, y que hoy es casi seguro que se dará por terminada la Conferencia.

De Tortosa Telegrafan de Tortosa que continúa el tiempo lluvioso. El Ebro ha aumentado considerablemente, temiéndose que se desborde. Con este motivo hay gran pánico. Los trenes llegan todos con gran retraso.

Funerales.—La reina Hoy se celebrarán solemnes funerales por el alma de la princesa de Asturias. El infante D. Carlos fué ayer al Escorial orando junto á la sepultura de su augusta esposa. La reina pasó ayer con su hijo por Casa de Campo.

El Reglamento del Congreso En los círculos políticos se decía anoche que hasta que no regrese el Sr. Maura no presentará el Sr. Sanchez Guerra su proyecto de reforma del Reglamento del Congreso.

Combinación militar Ayer oímos decir en los círculos militares que el ministro de la Guerra tiene en estudio una extensa combinación en el Estado Mayor, que comprenderá dos mandos de región, uno de los cuales será un archipiélago.

Por teléfono

Servicio especial de "La Provincia," PRIMERA CONFERENCIA Madrid 18, 16'10.

El incidente del Senado El ministro de la Gobernación Sr. Lacierva ha repetido esta mañana que irá esta tarde al Senado para explicar que si se marchó ayer de aquella Cámara, fué debido á que el Presidente del Congreso le llamó repetidas veces para que estuviera presente en el debate sobre el proyecto de administración local; no por desairar al marqués de Corbera como esto y sus amigos creyeron. A propósito de este incidente los políticos hacen muchos comentarios censurando al

gunos al Sr. Lacierva, defendiéndole los más de los injustos ataques que le dirigieron los demócratas á cuya agrupación perteneció desde hace pocos días el marqués de Corbera.

La mayoría de los políticos están conformes que el incidente de ayer lo originó el marqués de Corbera incitado por los resentimientos que tiene con el Sr. Lacierva. Sabido es que el nuevo demócrata gozaba de gran influencia en Murcia, la que ha menudado ya bastante porque se la quita poco á poco el ministro de la Gobernación.

Esto no lo puede perdonar el señor marqués de Corbera y claro que ha de aprovechar cualquier pretexto para atacar al señor Lacierva.

La prensa de la mañana, especialmente «El Imparcial», se ocupan extensamente del incidente surgido ayer en la Alta Cámara y se ensañan en sus ataques al Sr. Lacierva apropiando los hechos de una manera nada imparcial. También se hacen acerca de la conducta de la prensa muchos comentarios porque exagera demasiado sus ataques. Periódico hay que en la misma edición publica cinco artículos combatiendo despiadadamente al ministro de la Gobernación por el solo hecho de abandonar el salón del Senado para asistir á un interesante debate que tenía lugar en el Congreso norma ésta que ya en la mañana do ayer pensaba seguir, según manifestó á los periodistas en su cotidiana entrevista.

Visita La comisión del Ferrol que ha venido á la corte para gestionar que no se traslade á San Fernando la Escuela Naval de aquel puerto gallego, ha visitado esta mañana, acompañada del Sr. Canalejas, al general Forrándiz para exponerle sus deseos.

El ministro de Marina ha manifestado á los comisionados que no ha hecho cuestión cerrada el traslado de la Escuela Naval y por eso mismo no ha dispuesto el traslado por Real decreto incluyendo solo en sus proyectos para que las Cortes hagan lo que quieran.

El "Pelayo," Cádiz.—Ha llegado procedente de Marruecos el acorazado «Pelayo».

Permanecerá unos días en este puerto para reponerse de carbón y víveres regresando luego á Tánger para ponerse de nuevo á las órdenes del cónsul español Sr. Llavoria.

Un cuadro notable En el despacho del ministro de Marina se ha colocado un cuadro al óleo de Caula que representa magistralmente la entrevista en Cartagena de los reyes Eduardo VII y Alfonso XIII.

Buen acuerdo El ministro de Fomento ha dispuesto que tres ingenieros vayan al lugar del nacimiento de los ríos Guadalquivir y Agudule para que estudien la manera de repoblar los montes colindantes y el plan de obras que se debe llevar á cabo para evitar las corrientes impetuosas de los mismos.

El temporal Aun no ha cedido el temporal según las noticias que se reciben de provincias. De estas noticias sobresalen por su gravedad las recibidas de Vigo, dando cuenta de reinar un furioso temporal en aquellas costas.

El fuerte oleaje del mar constituye un peligro para las embarcaciones. La lancha pesquera «Leonor» dominada por las olas zozobró.

De los 16 marineros que la tripulaban solo pudieron salvarse cuatro que fueron recogidos por tres embarcaciones que también estuvieron en peligro de naufragar.

En la población ha causado el temporal enormes daños, lamentándose también desgracias personales. Un tabique no pudo resistir el azote de las aguas y al derrumbarse causó la muerte de un obrero y un niño.

La Sociedad de conservas ha abierto una suscripción para socorrer á los perjudicados enoabezándola con 1.000 pesetas.

Buque tiroreado Melilla.—Un grupo de kabileños tiroreado á un buque español creyendo que era de naciones idad francesa. El jefe de la kábila se ha presentado al gobernador de la plaza solicitando el perdón de los tiroreadores.

El cierre de las tabernas El ministro de la Gobernación ha ordenado á la policía que á los taberneros que infrinjan la ley del descanso dominical se les imponga la multa de 50 pesetas.

Monumento á Vare de Rey Noticias de la Habana participan que «El Centro Asturiano» de aquella capital ha acordado con verdadero entusiasmo la idea de erigir un monumento que perpetua la memoria del valiente general Varo de Rey que murió en la batalla del Caney.

No solo se hallan poseídos del mayor entusiasmo los españoles residentes en la Habana, pues también los americanos, y los naturales de la isla sin distinción de razas quieren contribuir con su ovolo para que el monumento á Varo de Rey sea una verdadera obra de arte.

El monumento se levantará en el Caney en el mismo punto donde cayó herido de muerte el héroe general.

Contra Hafid De Tánger llegan noticias comunicando que los partidarios de Muley Hafid quieren sublevarse contra él porque no dispone el ataque á los europeos.

Huelga Roma.—Tómeso se declare en huelga la Sociedad general de ferrocarriles por haberse impuesto multas recientemente que se suponen ilegales.

El gobierno toma medidas para evitar un conflicto. Última conferencia Madrid 18, 18'10. Senado

Desde primera hora de la tarde hay gran animación en la alta Cámara. A las tres ocupa la presidencia el general Azórraga.

Las tribunas llenísimas. Los escaños totalmente ocupados. El Sr. Lacierva entra precipitadamente en el salón y toma asiento en el banco azul. Aprobada el acta se levanta el Sr. Lacierva, (gran expectación) y dice: Señores Senadores:

Ayer al llegar á la Cámara popular me enteré que mis palabras pronunciadas momentos antes en esta alta Cámara habían sido interpretadas como una ofensa dirigida á un digno senador, al marqués de Corbera.

El presidente Sr. Azórraga puso en mi conocimiento lo que ocurrió aquí, al abandonar yo el salón y al momento le prometí que en plena sesión daría á los dignos señores toda clase de explicaciones. Ahora pues que ha llegado el momento oportuno tengo que manifestar á la Cámara que no pasó por mi mente ofender á ningún digno senador, incluso el señor marqués de Corbera.

Ayer estubo aquí á primera hora para intervenir en la discusión del proyecto de emigración y terminada ésta, creyendo más necesaria mi presencia que requirieron diferentes veces en el Congreso donde se estaba debatiendo el proyecto de reforma local, marché allí creyendo no faltar á nada al ausentarme de esta Cámara.

Además es mi satisfacción consignar que en el último discurso que he pronunciado desde este banco recogí todos los puntos del que pronunció el señor marqués de Corbera sobre el proyecto de emigración, como creo haber contestado á cuantas manifestaciones me han hecho todos los señores senadores.

No ha estado en mi ánimo ofender á nadie, ni guardo rencor al digno senador marqués de Corbera. Si he faltado solicito el perdón de la Cámara. El general López Domínguez acepta como suficientes las explicaciones del Sr. Lacierva.

El marqués de Corbera se levanta y dice que las miradas exploran amor ó desprecio. Manifiesta que hay gestos que provocan tanto como las palabras y que el que las recibe las siente más que si recibiera un bofetón.

Dice que el Sr. Lacierva le miró ayer de una manera despectiva infringiéndole con ello una ofensa que no puede perdonar. El Sr. Lacierva—continúa diciendo el orador—me desprecia.... (la campanilla presidencial interrumpe al marqués de Corbera porque este ha llegado á dudar del valor personal del Sr. Lacierva)

Continúa hablando el orador y se expresa de esta manera: La Cámara estará satisfecha de las explicaciones del Sr. Lacierva, lo estarán también todos los senadores, estoy yo satisfecho como senador, pero como marqués de Corbera no puedo ni debo darme por satisfecho, (sensación.)

Se promueve murmullo en la Cámara. El Sr. Lacierva está emocionado, de sus ojos se ven aparecer lágrimas. Intervienen los Sres. Lopez Dominguez y Odón de Buen convienen al Sr. Corbera que por fin se dá por satisfecho. (Segue la sesión.) Congreso

A las 3'30 se abre la sesión. Desanimación en escaños y tribunas. Preside Dato. El Sr. Yranzo anuncia una interpelación sobre la modificación de los sindicatos agrícolas. El Sr. Soriano pide noticias del indulto de Niskens. El ministro de Gracia y Justicia promete contestar concretamente dentro de unos días. (Segue la sesión.) SUOTESOS Teatro Principal La casa de García y Pepa la Frescachona. Imp. 4 e de V. Bayo.

100 menos timos

los sermones Bernardo Frás

parte de los trabajos para el festival á bordo por la inundación

favoreblemente pagar por el compromiso resultante

esto á disposición local de la ciudad para celebrar

el próximo unión á la que aquellos elementos mayor éxito que.

sección ciclista de las maniobras

ordinaria,

una excursión más notable de su amigo el rico

acompañado de la bella hija Constanza en el auto propio

estuvo entre sus numerosos á despedirse de sus amigos

trabaja en el tiempo no lo impedirá su trabajo

de la batalla. En el campo, bandidos, sacará todos los días de la renombrada

de Cúcharcos en la coleta, ingre- pte para continuar su carrera

virtuoso prelado de la parroquia de

manecerá en esta semana que Villarreal donde

para feria de To- simos los feriantes en la misma. Mas ahora ha una concurrencia

saludar á nuestro de Vallibona,

último, España hectólitros de su hectólitros. En importación fué hace una diferencia de 3.149

ministerio de Fomento una disposición de comercio á cantil la escritu-

grandes agasajos de las Diputación que allí se Asamblea con- luitará algunos de los trenes de Bar- por la línea de haya reser- Villanueva

# ANUNCIOS

## Temporada de invierno de 1907

G. Chermá, 52

# GUAITA Y COLOMER

Castellón

Immensas colecciones hemos recibido en géneros para la presente temporada de los principales centros fabriles del país y extranjeros á precios baratísimos  
Pañería, Lanas, fantasías, palettería, blusas punto, astrakanes, piqué polo novedad en blanco y color, capas para caballeros, mantas Palencia y Antequera,  
géneros de punto en llano, granito, ruso é inglés, corbatas ligas caballero, calcetines lana, abrigos y pellizas caballero y pañetes para trajes y abrigos de señora  
**1.000 retales en pañería casi regalados.** Exclusivos en los **guantes Varadé**  
Edredones y Cuadrantes. En este artículo además de las existencias que tenemos recibimos cuantos encargos se nos hagan poseyendo al efecto el muestrario general de fábrica

### Bazar de Calzado

## FEDERICO CAZADOR

Gran surtido en calzado cosido a mano de todas clases y precios

Elegancia, Comodidad y Economía  
Hay que visitar el Establecimiento  
G. Chermá, 46.-CASTELLÓN-G. Chermá, 46.  
Frente a la iglesia de San Miguel

## "EL DIA"

Compañía Anónima de Seguros Fundada en 1901  
Cartagena

Incendios Valores Marítimos

Capital social 10.000.000 de pesetas  
Reservas 4.225.653'05 de pesetas  
Total garantía 14.225.653'05 ptas.

Siniestros pagados desde la fundación de la Compañía  
Por incendios. . . . . 10.140.973'70  
Por marítimos. . . . . 4.883.261'73  
Total. . . . . 15.024.235'53

subdirecciones y Agencias en todas las provincias de España y principales puertos del extranjero.  
Representantes en la provincia de Castellón  
RAMO DE INCENDIOS RAMO DE MARÍTIMOS  
D. E. Juan Viló D. Salvador Mayor  
Peral, 39 Pi y Margall 73, bajo

## "San Francisco,"

Grandes fabricaciones de Mosaicos hidráulicos y piedra artificial  
DE  
Severino Dols Cervera

Immensa variedad de dibujos y colores modernistas. Unica fábrica en la provincia que cuenta con mayor número de dibujos, teniendo constantemente en depósito más de 200.000 baldosas.  
Géneros superiores en belleza y solidez á cuantos se fabrican. Fabricación de objetos en granito y piedra artificial. Escaletas, fregaderas, pizas, bañeras, adornos para fachadas y todo cuanto pueda construirse en piedra artificial.  
Existencias en Balaustres desde 0'50 pesetas uno.  
Todo comprador debe visitar esta casa, seguro que defenderá sus intereses.  
DESPACHO: Plaza Nieve, 14 - Castellón de la Plana - FÁBRICA: Félix Breva

## REUMATICOS

SI QUERÉIS QUE DESAPAREZCAN EN POCOS DÍAS los terribles dolores del REUMA usad el

### REUMATOL PASCUAL

De venta en casa de su autor JUAN A. PASCUAL  
González Chermá, 66, Castellón, y en todas las principales Farmacias y Droguerías



Únicos Licor y Elixir  
DE LOS  
PP. CHARTREUX

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNIÓN AGRÍCOLA en Tarragona

ELIXIR VEGETAL sin rival para toda clase de indisposiciones

Agente general para las provincias de Tarragona, Castellón, Valencia y Alicante, don Emilio Miravet, calle de Aleixar 1 y 3.-REUS.  
Se encuentra de venta en Castellón, en casa de D. Emilio Cantos, calle de G. Chermá, 1

## Pasta "ESPECIAL" PARA SOPA

Deben comprarla todos los amantes de una buena salud y de gusto exquisito en la fábrica de

## ANTONIO PORCAR

Plaza del Rey D. Jaime, núms. 32 y 33.-CASTELLÓN

## DE INTERES

á los Propietarios, Industriales y Pasivos

EL CENTRO ADMINISTRATIVO, dirigido por el Jefe de Hacienda jubilado  
Antonio Flores Puigcerver

por una cuota de CINCO PESETAS ANUALES, sirve al abonado en cuantos asuntos le ocurran en todos los ramos de Hacienda, Gobernación, Ayuntamiento y Ferro-carriles; y por tanto al PENSIONISTA abonado, se le servirá además la habilitación, GRATUITAMENTE.

Para más detalles dirigirse al Centro, Mayor, 49

## BANQUE FRANÇAISE DE CREDIT

Domicilio social: Paris

Oficinas de la Dirección general para España, Portugal y sus colonias, Gibraltar, Marruecos y Estados Unidos sudamericanos, en Lisboa (Portugal) Rua da Princesa 262, 2.  
Agencia general de la provincia de Castellón (España) calle del Rosario, 6, 1.º Castellón

La suerte grande de 500.000 francos puede obtenerse por cinco francos

Docientos millones de premios de 1.000 á 500.000 francos  
Además de los premios ganados, la importancia entregada y reembolsada dos veces y garantida por obligaciones de la Ciudad de Paris, del "Credit Foncier de France" títulos de Panamá (Bonos Panamá á lotes) Garantido por el Estado de Francia. Enviase por correo debidamente requisitados cinco francos ó su equivalencia en moneda española y recibirán á vuelta de correo 30 números de títulos diversos participando durante dos años á 60 sorteos. Enviar tantas veces cinco francos cuantas series de 30 números desee suscribirse al Sr. Director ó al Agente general.

Se envía gratis la lista de cada sorteo á todo suscriptor.  
Recomendamos que se nos envíe la dirección completa y con claridad para que no haya lugar á dudas.  
Quien quiera ver pasar la fortuna por sus manos debe comprar por lo menos 30 números por cinco francos.

La correspondencia al Director general en Lisboa (Portugal) ó al Agente general en Castellón No se admitirá carta alguna que no venga bien franqueada y para la contestación incluyase el franco correspondiente.

Hacemos observar vivamente que esta participación á los sorteos no constituye una lotería sin reembolso esto es que nunca se pierde el dinero invertido.

Todo el reembolso es absolutamente garantido y todos los que gusten de la lotería por las emociones que ella entraña encontrarán su satisfacción dados los casos de suerte que sea cada participante.  
Se solicitan buenos representantes en todas las ciudades y demás pueblos de esta provincia y en todas las capitales de España.

## BANQUE FRANÇAISE DE CREDIT

Domicilio social: Paris

Oficinas de la Dirección general para España, Portugal y sus colonias, Gibraltar Marruecos y Estados Unidos sudamericanos, en Lisboa, (Portugal) Rua da Princesa 262, 2.  
Agencia general de la provincia de Castellón (España) calle del Rosario, 6, 1.º Castellón

Sr. D. . . . . -Muy señor mío:

Teniendo actualmente capitales disponibles, podremos adelantar á V. algunos fondos bajo condiciones bastante ventajosas ya en primera hipoteca ó bien por simple firma; mas debemos confesar que estos negocios no se otorgarán sinó con firmas de primera orden, y si V. nos quiere honrar con su confianza sírvase manifestárnoslo y sometiéndose á nuestras condiciones.  
No se recibirá carta alguna que no venga debidamente franqueada; y para la contestación que se hará bajo la más absoluta reserva, remitásenos el franqueo correspondiente.  
Nos es muy grato suscribirnos de V. con la más distinguida consideración muy atentos seguros servidores Q. B. S. M.,

Por la «Banque Francaise de Crédit» Sucursal de Lisboa  
EL DIRECTOR,

Por la Agencia general de Castellón y su provincia  
EL AGENTE,

Se solicitan buenos representantes en todas las ciudades y demás pueblos de esta provincia y demás capitales de España.

### Fosfoglicerol iodado CALDUCH

Medicamento precioso para combatir el RAQUITISMO y las ESCROFULAS. Favorece el CRECIMIENTO DE LOS NIÑOS y aumenta el apetito, el color y las fuerzas. Sustituye con grandes ventajas al aceite de hígado de bacalao.

### HEMOGENOL CALDUCH

Medicamento precioso en la CLOROSIS enfermedad frecuente en las jóvenes, caracterizada por el color amarillento ó verdoso de la piel, falta de fuerzas, ausencia del apetito y dolor de estómago ó cabeza.

BASTA TOMARSE UN SOLO FRASCO DE HEMOGENOL CALDUCH para que disminuya el cansancio, aumente el apetito, aperiencia el color, cese el dolor de estómago ó cabeza y renazca la alegría.

En la LEUCORREA ó FLUJO BLANCO, en la DISMENORREA ó menstruación exagerada y en la AMENORREA, siempre que estas afecciones reconozcan por causa una alteración de la sangre, los resultados que se obtienen con el HEMOGENOL CALDUCH son seguros y satisfactorios.

De venta en la farmacia de D. Pedro Rodríguez, Pi Margall, 5. Castellón y en casa del autor, Mayor, 1 Villarreal.

## GRANDES VIVEROS

de árboles frutales de todas clases, árboles y arbustos para jardines parques y paseos. Precios por correspondencia,

### Francisco Tirado

horticultor, Camino del Mar, Castellón

## CARLOS VALMAÑA

MEDICO OCULISTA

Ex-Ayudante de las clínicas de los Doctores Barraquer y Menacho de Barcelona.

CONSULTA DE 9 A 12 MAÑANA Y DE 3 A 4 TARDE  
Plaza del Rey, 24, CASTELLÓN

## CLÍNICA

Medicina y Cirugía general

### DOCTOR ROMEU

Especialista en enfermedades de los pulmones y del corazón

### DOCTOR BAIXAULI

Especialista en enfermedades de la matriz  
Horas de consulta: de 10 á 1.  
Ximénez, 8, bajo.- Castellón.

### Farmacia y Droguería de H. FABRA

San Félix, 19.-CASTELLÓN

Artículos de Ortopedia.—Especialidades Farmacéuticas Nacionales y Extranjeras.  
Artículos propios para Pintura y Tintorería.—Perfumería.

### ESPECIALIDADES FABRA

Balsámico San Félix, contra la tos.—Pomada Antimorroidal.—Perche Milagroso, cura radicamente las llagas.—Kola granulada.—Kola glicerofosfatada.—Glicerofosfato de sosa granulada.—Glicerofosfato de cal granulada.—Glicerofosfato de hierro granulada.—Glicerofosfato de cal, sosa y hierro granulada.

LA MAS

ANTIGUA

# Droguería Catalana

PRECIOS SIN

COMPETENCIA

Completo surtido en Perfumería, Pinturas

## HIPOLITO VILA

Fotografía, Específicos, Ortopedia, etc.